

Bethan Griffiths

Odenheimer & Fink Weingroßhandlung und Likörfabrik (A 59626)

—Odenheimer & Fink Weingroßhdlg W80 Eisen-
nacher Str 103 T.

Figure 1: Berliner Adressbuch 1933, Part I, p. 1933.

The *Odenheimer & Fink Wine Wholesaler and Distillery* was entered into the Berlin commercial register in 1921 and could be found in the Schöneberg district of Berlin, at Eisenacherstraße 103. Initially, the company had been called the *Fränkische Weinkellerei B. & D. Silbermann* but the name was changed on the 19th of October 1922 once Siegfried Fink and Hugo Odenheimer had taken over the business.¹ Despite the company keeping this name up until its liquidation in 1938, Siegfried Fink would become the sole proprietor of the business on the 26th of August 1924.² Fink likely lived nearby at Mühlenstraße 8, with his wife Selma, née Süsskind.³ In March 1938, the *Chamber of Commerce and Industry* was asked by the District Court to confirm that *Odenheimer & Fink* was still a registered trader and that the details of the business were up to date. The reply came on the 10th of May 1938 that the business had actually been a small trade enterprise for many years (most likely due to ever harsher anti-Semitic measures) and an application for the business to be struck from the commercial register was made. This termination would occur on the 8th of August 1938. By 1939,

¹ Erste Zentral-Handelsregister-Beilage zum Deutschen Reichsanzeiger und Preußischen Staatsanzeiger, Nr. 246, 31st of October 1922, p. 1.

² Erste Zentral-Handelsregister-Beilage zum Deutschen Reichsanzeiger und Preußischen Staatsanzeiger, Nr. 209, 4th of September 1924, p. 1.

³ Zentral- und Landesbibliothek Berlin, Jüdisches Adressbuch für Groß-Berlin Ausgabe 1931/1932, p. 94, URL: https://digital.zlb.de/viewer/image/34039536_1931_1932/212/ [Accessed: 15.5.2022].

the couple was living in Reppichstraße 22.⁴ Tragically, on the 25th of October 1941, both Siegfried and Selma took their own lives. Considering the first deportations of Jews from Berlin began a few days before, on the 18th of October, it is likely that this decision was influenced by a sense of fear and desperation directly caused by Nazi antisemitism. It is known that two neighbours from the same house, Charlotte and Paula Rogozinski, would be deported to Riga on the 31st of August 1942 and murdered on the 8th of September.⁵ By taking their own lives Siegfried and Selma used the only means at their disposal to prevent their lives from being taken from them. For this reason, the *World Holocaust Remembrance Centre Yad Vashem* quite rightly classifies their deaths as murder.⁶

⁴ Tracing the Past e.V (Ed.), Mapping the Lives, "Selma Fink, geb. Süsskind", URL: <https://www.mappingthelives.org/bio/4b1639c5-5c5e-4f75-a313-61aa347d3773> [Accessed: 15.5.2022].

⁵ Tracing the Past e.V. (Ed.), Mapping the Lives, "Paula and Charlotte Rogozinski" (date given here: 5.9.1942); Statistik-des-Holocaust.de notes that although the date 5th of September 1942 is often cited this is, in fact, the date given on the letter from the Berlin Police to the Chief Finance President of Berlin Brandenburg. The actual date of the 19th "Osttransport" was in fact 31st of August 1942: statistik-des-holocaust.de, Statistik und Deportation der jüdischen Bevölkerung aus dem Deutschen Reich, "19. Osttransport", URL: https://www.statistik-des-holocaust.de/list_ger_ber_ot19.html [Accessed: 15.5.2022].

⁶ World Holocaust Remembrance Centre Yad Vashem (Ed.), The Central Database of Shoah Victims' Names, "Siegfried Fink", https://yvng.yadvashem.org/index.html?language=en&s_lastName=fink&s_firstName=siegfried&s_place=&s_dateOfBirth=&cluster=true [Accessed: 15.5.2022].

Bethan Griffiths

Odenheimer & Fink Weingroßhandlung und Likörfabrik (ID: 483641908)

**—Odenheimer & Fink Weingroßhdlg W80 Eise-
nacher Str 103 T.**

Abbildung 2: Berliner Adressbuch 1933, Teil I, S. 1933.

Die *Odenheimer & Fink Weingroßhandlung und Likörfabrik* wurde 1921 im Berliner Handelsregister eingetragen und befand sich im Berliner Bezirk Schöne berg in der Eisenacher Straße 103. Ursprünglich hieß das Unternehmen *Fränkische Weinkellerei B. & D. Silbermann*, aber der Name wurde am 19. Oktober 1922 geändert, nachdem Siegfried Fink und Hugo Odenheimer das Geschäft übernommen hatten. Obwohl das Unternehmen diesen Namen bis zu seiner Liquidation im Jahr 1938 beibehielt, wurde Siegfried Fink am 26. August 1924 alleiniger Inhaber des Unternehmens. Fink und seine Frau Selma, geb. Süsskind, wohnten wahrscheinlich in der Nähe der Firma, in der Mühlenstraße 8.¹ Im März 1938 stellte das Amtsgericht eine Anfrage an die Industrie- & Handelskammer zu Berlin, ob das Unternehmen noch aktiv sei, und ob der Eintrag den gegenwärtigen Verhältnissen entsprach. Die Industrie- & Handelskammer antwortete am 10. Mai 1938, dass „das Unternehmen [...] seit Jahren kleingewerblich“ tätig sei und daher die Löschung aus dem Handelsregister beantragt werden würde. Dies war sicher auch auf die antisemitischen Maßnahmen, Übergriffe und Blockaden zurückzuführen. Die Firma wurde kurz danach am 8. August 1938 aus dem Register gelöscht. 1939 wohnte

¹ Zentral- und Landesbibliothek Berlin, Jüdisches Adressbuch für Groß-Berlin
Ausgabe 1931/1932, S. 94, URL:
https://digital.zlb.de/viewer/image/34039536_1931_1932/212/ [Zugriff:
15.5.2022].

das Paar in der Reppichstraße 22.² Tragischerweise wählten Siegfried und Selma Fink am 25. Oktober 1941 den gemeinsamen Freitod. In Anbetracht der Tatsache, dass die ersten Deportationen von Jüdinnen und Juden aus Berlin einige Tage zuvor am 18. Oktober begonnen hatten, ist es wahrscheinlich, dass diese Entscheidung von einem Gefühl der Angst und Verzweiflung beeinflusst wurde, das unmittelbar durch den gewalttätigen Antisemitismus der Nationalsozialisten verursacht worden war. Es ist bekannt, dass zwei Nachbarinnen aus demselben Haus, Charlotte und Paula Rogozinski, am 31. August 1942 nach Riga deportiert und am 8. September ermordet wurden. Wenn man den Druck und die Angst bedenkt, die durch Verfolgung und Deportation verursacht wurden, ist es sehr wahrscheinlich, dass Siegfried und Selma sich als direkte Folge des nationalsozialistischen Antisemitismus das Leben nahmen. Aus diesem Grund stufte das *World Holocaust Remembrance Centre Yad Vashem* ihren Tod völlig zu Recht als Mord ein.³

² Tracing the Past e.V. (Hrsg.), Mapping the Lives, „Selma Fink, geb. Süsskind“, URL: <https://www.mappingthelives.org/bio/4b1639c5-5c5e-4f75-a313-61aa347d3773> [Zugriff: 15.5.2022].

³ World Holocaust Remembrance Centre Yad Vashem (Hrsg.), Zentrale Datenbank der Namen der Holocaustopfer, „Siegfried Fink“, URL: https://yvng.yadvashem.org/index.html?language=de&s_lastName=fink&s_firstName=siegfried&s_place=&s_dateOfBirth=&cluster=true [Zugriff: 15.5.2022].